ASPECTOS IDEOLOGICOS DEL CUENTAPROPISMO: EL CASO PARTICULAR DE LOS PUESTOS DE LA CAPITAL Y EL GRAN BUENOS AIRES.

SALMON J. BABOR (*)

INTRODUCCION

El objetivo de este artículo es presentar algunos de peimeros resultados de la investigación que venimos desarrollario desde lucio poco más de dos años. El trabajo se lleva a cabo en el marco de las Bocas de Investigación para Estudiantes otorgados por la Universidad de Boenos Airos.

En primer término se expondrán los conceptus toéricos de 'marginalidad' e 'informalidad', a los efectos de establecer sus principales diferencias y las posibles lineas de confluencia en un ámbito común de análisis de la problemática social.

A stiguido, se profundaza en el caso control que o organismo de comercialización de recesiferas en la via plifica, respectiva en un ciano espeño de cunida condicia informaz.

In ciano de cunha control informazione de control de con

Per tiliton, se sujeren algunat refleximen en como a la configuración ideológica de circus propurstas teóricas que alierana todo tipo de actividades informales, en la medida en que la concibio no ya concibilidad de la concibio no ya concibilidad de la concibio no ya concibilidad de la concibio no ya contra de la concibio de medios trabajadoreso o descorpador, sino miray por el contrario, como paras de un modelo de crecimiento individual y de desarrollo social.

I -MARGINALIDAD E INFORMALIDAD. Coincidencias y divergencias.

cidencias y divergencias.

En este panto veremos cómo el entrecruzamiento de ambos concertos nos cerminirá desarrollar name de

1. ;SIMPLEMENTE NO?

Si ben en cierro que los conceptos de marginalidad enformalidad has nergido en mensero hiestcirco diferente y para definir situaciones o relaciones sociales nod di todo concidentes, mode situitadesloscociales nod atroso concidentes, mode situitadeslono general como en no possa obras de las ciercias soquien escribe genera una perturbación susper en el locue, en la modida en que se dejon en ostas fosmos la paradigica manición de suber que no se está histando paradigica manición de suber que no se está histando en el consecuencia de la consecuencia de el consecuencia en el consecuencia de la consecuencia de el consecuencia escalidadio no en a mocessia.

Los demicos marginalidas e information has modifica animentarea en el 79 parcialmente annihes con coros tales como "poteci", "raules", "combica animentarea en el 79 parcialmente annihes con coros tales como "poteci", "raules", "combica en el 70 parcialmente en el 70 parcialmente en el 70 parcialmente en el 70 parcialmente el 60 parcialmente en el 60 parcialmente el 60 parcialmente en el 60 parcialmente el 60 parcial

y por qué se originó tal diferencia.

Becario de Investigación UBACYT (Cir.: Empliante). Sociale de Americalogía Social. FPvI.

Director Lic. Guillermo E. Quirós.

nuestro marco teórico.

no basto para entender la designaldad, es el primer paso es un largo camino que interne espícarda. Janes en Bourdeu afirmamos que -... el descubrimiento (científico) no se redoce nacea a una simple lacidad de lo real, aón del más deconcercante, puestos que pose siempre la reptura con lo real y las configuraciones que éste propose a la percepcide-(GOURDIEU, 1986-29).

2 ACERCA DE LA MARGINALIDAD

Considirant con lost Nun en el sentido que el Nimino "augalitadir liagreción el limentara sociopolítica latinoamericana de los ribinos alos, lieno debuenos sentimientos y de malas conceptualizaciones (NUN, 1969). Bito se debió en buena parte a que los autores que utilizaban el concepto no coiscidina transora su interpretación como a las situaciones que se referira. Las debasmiencios surgito nor una conternación soficia que despertaba confusión alin con ejemplos aparatementes clutos tomados de la establad.

Una primera aproximación al tensa que alton seo copa son libes a pasera que los escrisos aceras de la marginalidad compante la idea de un univeno similar compreso prima disolvadora, pranedo de personas o algún acoro de una determinada potêncido — de fensa reación o vitama e con como de como de una determinada potêncido — de fensa verse con sertas dificultados de attrifacer las acesais en el como de como como decominado este el de verse con sertas dificultados de attriface las acesais de como de como de como de como definitivamente exclusión de los incipientes processos de desarrollo acociocomisticos que a fariror a genir-o de desarrollo acociocomisticos que a fariror a genir de desarrollo acociocomisticos que a fariror a genir de fariror a genir de desarrollo acociocomisticos que a fariror a genir de fariror a genir de desarrollo acociocomisticos que a fariror a genir de desarrollo acociocomisticos que a fariror a genir de fariro a genir de fariro a genir de fariror a genir de fariro de la como de fariro de farir de fariro de f

rando en ciertos palese latinoamericanos. Segán la distinción arallitica hecha por Villavicencio, se distinguen tres abordajes básicos con repecto a la marginalidad de acuerdo al interés que cada uno de soso calazinó. Tiemenos emonors como variables claves la litanada ecológica, la social y la económica, (VILLAVICENCIO, 1979).

En el primer caso el principal indicador de la marginalidad resulta ser el caracter de habitabilidad de la zona sujeta a estudio, más concretamente las malas condiciones de vida de acuerdo a la composición fixicomaterial de las viviendas y su contrato. Son mareinales todos aquellos que habitan en 'villas miseria', conventillos u otros sitios con alto grado de hacinamirron y con sistemas de auministro de armicios elsves como agua potable, cloacas o luz eléctrica milo o deficiente. Este enfoque se hace manificato en los años cincuenta con el pronúsito de analizar aleunas consecuencias del primer período de sustinución de importaciones que se dió en países como Argentina y México entre otros. Las áreas marginales que se irían configurando son los efectos no esperados de la notífica de desarrollo económico iniciado.

nómica tomas la concepción de un sector no inceporado 'objenimente" en el producto social tosta, ya que ain habiendo participado en la generación del excoderne reconfenco producido no tenen aceso a si apropiación y so que questa en manos de la clase enpitalesa. Se acestiá a partir de lo dicho los característicos básicos del capitalizmo dependiente tainoamericano fundamentando la discusión acerca de la manimalidad a averá de:

 el rol que le cabe a la población en tanto fuerza de trabajo.
 el proceso de trabajo y las relaciones que se esta-

blecen entre distintos agentes tales como campesinos, trabajadores por cuenta propia, etc. y el sector capitalista hegenósico. Siméticamente diremos que esta población mar-

ginal es estendida como mano de obra que no llega a convertirse en obreros libros con ocupación asalariada, o sea, sin ser absorbidos en la forma típica que el canitalismo tendería a generalizar (MURMIS, 1969). Para Nun esta fracción de la noblación económicamente activa no asalariada constituye una suerte de sunemoblación mlativa que se necesota fragmentada a su vez, en el 'ejército industrial de reserva' y en la 'masa marginal'. El primero de estos conceptos da cuenta -en el marco de la teoría marxista- a todos aquellos trabajadores 'disponibles' de ser requeridos nor el canital en períodos de expansión (fase del canitaliemo competitivo). El segundo en cambio, «indica un baio de integración al sistema debido a un desarrollo designally dependiente que, al combinar diversos procesos de acumulación en el contexto de un estançamiento crónico, genera una superpoblación relativa no funcional a las formas productivas hegemónicas (fase del canitalismo mononifico)+ (NUN, 1969: 225).

3 A PROPOSITO DE LA INFORMALIDAD

Nos encontramos aquí con la posibilidad de abordar el tema en cuestión desde dos perspectivas que aumque comparten execcios y problemáticas comunes, sediferencian tanto por el énfasis puesto sobre distintos aspectos conto por la posición política de los respectivos exponentes de cada corriente: por un lado el discurso de la "economía informal" y por el otro el del "corror informal" (APRIMAS 1988).

curso de la "economia informal" y per el otro el del "ecctor informal" (ARRIBAS, 1988).

La precompación contral de quienes se inseribes explicitamente on en la primora de apuellas, da cuerta de un circuito de producción, distribución y consumo de bienes y servicios que por diversos necisos resulta descenesación y los on enjuristados en informios de infor-

mación y medición. Esta "consensia no registrada" ⁸ tiene vital importancia para el Estado por tres aspectos fundamentales (BASCO, 1987): - las transacciones subregistradas en las cuentas naciondes.

 la evasión fiscal con la negativa repercusión en los Ingresos y Gastos públicos.
 la subterraneixación de las condiciones laborales es

 la sabternaneiración de las condiciones laborales es decir, el trabajo precario y el empleo asalariado que no paga las cargas sociales.
 Como venos el campo general es económico, el

eje chafficatorio es la legalidad/legalidad y la registració/hor registración (ARRIBAS, 1984) y la registració/hor registración (ARRIBAS, 1984) y Desde este punto de vieta entocos se define un cumpo a la twestigar por la aplicación de crinerios simples y observables que resultan meramente operativos para los organismos de corteró del Braslo. De acourdo a Charmes — para el estadises y el coenador, la de-

para los organismos de cortret del Brado. De acuendo a Charmes - , para el estadista y el considor, la definición mós enbantiva y más operativa es por lo tamo la sipiente el documo en estructurado cube el conjunto de actividades que habimalmente no están registradas de manera específica, clara o aidada, y regular-CHARMES, 1987-199.

La distinción que pastere es como difirmos en-

La distinción que sparece es, como dijimos, entre producción legal e luga de bienes y servisios. Dentro de la primera encontramos la que es declarada por los agartes económicos de la que no lo es, (ROSENTAL, 1987). Tanto para la ecconomía legal no declarada como para la ilegal, se proponen mocanismos de estimación con de propiotios de conocer el universo al cual se hace referencia. De esta manera

vina economía subternánea estimada a partir de la difornocia entre ingreso y gastos, o también de los agregados monetarios, mas monetaria y edecidad de circulación de la moneda; lo que supone la disposición de datos nas roeconfimioso confinibles y por lo tanto de centras nacionales solidamente llevadas

 las profesiones liberales, se desprende un saldo comesonaliente al sector informal (CHARMES, 1987;

99). Se conceptualiza a los desconocido a partir de lo meramente cuantitativo y porr ain, de una operacido simple de seas. Bismont fronte a un discurso hepemónico, el de la "economia informal", que en el ordenamiento mismo de lugar a presentar al "escrio cinformal" (desincido terminológica a la que no se presta muyor atracción simplemente como aquel de la informalidad laboral, una parte de la economía informal-(ARRIBAS, 1988: 79).

Pudemos encontras también un enfoque teolibeal de nocimie doiarrello en América Latinia -como esi el caso de De Soto uno de los teóricos que más ha trascendido- que identifica a los informales como enpresentantes del espírito empresarnal abogado por la excesión regulacido estatal hacia las actividades económicas (CARTAYA, 1987).

Entendenne que si se plannea que la legalidad es causa de la informalidad (DE SOTO, 1987) o conseciencida de ella, en la medida en que son informales sotion aquellos que no pueden cumpir las normas sián si quisisena hacerio, (TOISMAN, 1987), nos encoletaranso fiente a un circulo vicioso: son informales los que entía fienza del control legal del Estado, cura persión hacia ellos determina que así lo sean a pesar de un valuntal. Estadorierroses en el firma cobo este munto.

El concepto central de la segunda vertiente, «sector informal» (SI), abre las puertas a la confusión tanto en lo que lace a su definición como al universo que se recensile estudias.

Niscon emperatemas por designinga lo que pere em ser compacion. Es decir. is por un lado vescoir de cuesta de alpin espacio o lugar fisico localizable e informali casterias o califica alpin adrivistos, grupo o actividad con denerminados artibutos, el compacion de considerados espaciones concestar apuna comprobar un abstrabilidad. Sie embergo, si nos degistanos llevar por la prientado de resolvor un facilizante la completigada inforica del tenta profetranos el rumbo de lo que queremos esplácar en en sur atribido.

der mitsiw de tods commención estrica; as hos nos permits abmarer y sequicar determinado proceso sociales, por oura para non "invita" a alertamos de lo que se presense a los innecidans, en los real. Buecamos quidas nocicientemente que lo que definimos en la toca quida nocicientemente que lo que definimos en la toca natural de la companida de la companida de la sualabla na medida por ou más insurroción fernal, las anales has medidad poro o más insurroción fernal, las anales has medidad poro o más insurroción fernal, las campo aguntamente sertira segurante abulativa. De la misma forena canado nestamos la presentir de la misma forena canado nestamos la misma de la misma forena vendodor ambalante no dudamos en calificanto a priori como "riformati". Este tipo de rasconamiento que se emera en la neconinsia definiendo el sodo sidio por uma de sus partes-se emparenta con la medifora, especialmente cuando las villas mierir\u00e4 en an utilizada insinisticar la marginalidad urbana larinoamericana de los sibos resente.

Be importante como bien afirma Souza, distinguir entonces entre el concepto del 31 poi insunamentos de modición, de cuamfácacylos pois-1987). Sucle tomarse como indicador válido para defarir el 31 el ingreso que obtene un individuo. Pero en bien subido que no siempre se obtenen todos los duos necesarios para su convolidación, ya sea por las dificultades para obtener información de este tipo como

nara commober lo que dice el informante. Habiendo hecho estas beeves aclaraciones estamos dispuestas a definir el SI como acuel concento que miede explicar y propositiat dos aspectos de una pralidad hostante beternaénea (SOEIZA 1987): a) caracterizando un mercado de trabajo con una determinada lógica y dinámica, el SI es el verdadero 'aluste' del mercado de trabalo entre la cantidad de personas que debe obtener ingresos nor su trabaio y la cantidad de 'muestos de trabajo' disponibles en los suctores más organizados del sistema económico. b) el funcionamiento de unidades neoductivas especificas vio formas de organización de la renducción no típicamente capitalistas (detrás de la ganancia)Se parte de la idea general de que en un deserminado modo de producción' nueden coexistir formas diversas de organización de la producción, arrour obviamente las dominantes sean las típicas de ese modo

duderamente capitaliste es la forma de organización prodomisman, pro-orbismien cons forma de chas ho tipicamente capitalistas". La difenencia bidica que cuise curse caracterista de un lado en la manifacia de las relaciones de producción y de cotre en el maleir el objectivo caratta de produccións. (2002A, 1987: 27; subreyado en el corjuna). En cotro estimiento estamos habitando de ámbinos productivos en que nos ediferenciam el capital y el productivos en que nos ediferenciam el capital y el productivos en que nos ediferenciam el capital y el productivos en que nos ediferenciam el capital y el productivos en que nos ediferenciam el capital y el productivos en que nos ediferenciam el productivos en que nos ediferenciam el productivos en que nos el productivos en que no el productivo en que no el productivo en en el productivo el el productivo el

de producción. Así, en el capitalismo la empresa ver-

(ARRIBAS, 1988). Portes señala en cambio, que ana perspeciiva de tipo hisórico niega que lo nacevo el es 'ausginiciono' del secon informat siane exactamente lospeante la costa nomal es el ficarione más reciente. El sectur informat no es un ausero segemento del mercado de tamtafornal a esta macro segemento de mencado de tamtafornal mentre a trasperso de las produccios procepitalismo linguidos hasta mesernos días. En internamente heterospieno formado por segemento praductivos unificacion por su epicación funcional con la catários unificación por su epicación funcional con la consonia capitalista. Segia ente autor entroces «... el concepto de infermidata debe per definido como lo mum unal de las actividades que producen ingreso a las que se incorporan los mientos de una familia, excluyado los ingresos provenierons de empleos contantadas y legislmens regulados... así definidos, el concepto de mente de la concepto de medio campo que incluye producen de desenvolves de medio campo que incluye producen de medio de moderno de medio campo que incluye producen de medio de moderno de medio campo que incluye producen de medio de moderno de medio de moderno de medio de med

servicios y el comercio (PORTES, 1984: 101) -Para Mezzera, la meior definición del sector informal pasa por concentualizarlo como un contunto de unidades productivas que son el refueio econômico de quienes, al ser excluídos del suctor moderno, se ven forzados a inventar modos de obtener alejin increso que les nermita subsistir con escasos recursos de camital v mucho de trabajo (MEZZERA 1987). Panaja agrega a esto último la escasa tecnología y organización, especialmente cuando están estructuradas sobre la base de unidades productivas pequetas que requieren una mano de obra de escasa calificación (PANAIA, 1987; 222.... - Resulta además la importancia que significa el estudio de las redes de vinculación interna de las unidades informales y con el resto del aparato productivo desde una perspectiva antropolóeira

II -EL PUESTERO COMO TRABAJADOR IN-FORMAL

De acuerdo a lo visto en el eje anterior nos disponemos entonces a debatir con las características básicas que definen la informalidad, tratando de comprender en qué medida puede hablanse del puestero como trabajador informal 2,

I. EL PERFIL SOCIAL DEL PUESTERO

Las nervonas que se desempetan en la actividad son preponderantemente variones adultos cura edad promodio es de treinta y cinco años, casados y jefes de hogar: (ver cuadro I). Son en su mayor porte fuerza. de trabajo primaria, en plena edad productiva con alto erado de responsabilidad familiar y social. Decimos em numer en nuestro caso no se aiustan las caracseriativos que definen a la noblación de las actividades informales como fuerza de trabajo secundaria, compuesta por mujeres, ancianos y niños. Al mismo tiempo confirma en parte la idea que los puesteros son uno de los tantos casos de la población económicamente activa (PEA) que no consiguen trabajo en el sector formul u 'envanizado' de la economía (TOKMAN, 1977): y oue dependen, como veremos reás adelante, del ingreso que obtienen en la ocupación para mantener a sus familias 3. Resulta significativo por lo tanto, que

son los mismos sujetos los que manificatan que por eso se quedan en el puesto (ver cuadro VI) y resaltan permanentemente la 'obligación' para con sus hijos y familias.

Se reado constator en otro coden, que si hira no todos los informantes nacieron en la Canital Federal o en el conurbano bonacerese. la mayoría meide en el dera mencionada con una antiquedad museor a lescinco años. Esto adquiere mucho importancia si comreendemos que la actividad del comercio, aún el ambulante o de la calle como es el que nos ocuna, nomient de varios factores nara su desentreño une van desde las habilidades y características personales de los trahoisdores, hasta el conocimiento de la vida urbana con la indudable complejidad que impida desenvolverse en grades metrépolis como Buenos Aires. Por supuesto que no estamos afirmando que el que posea estos atributos tiene garantizada la eficiencia y mucho menos la gargneia, sino que salimos al enuce de posturas que sostienen -como la de De Soto para el caso de Limaque los trabajadores informales urbanos que se dedican al comercio siempre tienen éxito e incluso sin ninguta preparación o formación. (DE SOTO, 1987). Además, como se cerene también en el cuadro L es de vital interés la constatación que los muesteros ticnen un erado de instrucción alcanzado que destibuia estos esquemas habitualos. En síntosis, es hastante claro que el universo estudiado responde a personas que en algunos de los casos han completado la escuela secundaria

Sostenemos en defiziriva que si bien el comercio no requiere de individuos con alta calificación profesicual, no es tempeco la alternación beberá inneciata para quienes - ora motivos varios- no tengan trabajo estable en ol antivio formalizado 4, o para inningrantes trates o de ciudades del interior del país. Como intentaremos mostrar en las pláginas que sigues, no obro el mo quiene parde esar sienem en el "criminio".

2 HISTORIA LABORAL

Un panceana general de la respectiva historia conqueixant de los presentes se puede observar en los cuadros 1 y 11. A juzgas por lo dicho por los informazors en la sentrevistas, cinco de los dies puedente labba trabajado en empresas hajo relación de dependencia demmo de los circos afros astentos al monemo de la ejecución del trabajo de campo. Para lo que esta significa debomo agregar que todos ellos es maisfetaban como portadores de un eficio que no podán o ma les convenis unitare. (Ver caudro III)

La concepción de la ocupación actual es permunentemente comparada-aumque no siempre de manera conciente-con los trabajos anteriores. Los puestens entendian que se velan en momento de sus vidas doude predominaha una substilización de sus capacidades productivas, de sal manora que trabajar en el presto esultaba como algo "que no les era propio" o que es casi lo mismo, no lo consideraban cabalmente un 'trabajo".

"trabajo".

Esto nos supiere al menos dos tipos de cuestionamientos: por un lado, y de acuerdo a lo expresado per los prenagoristas, lo includible de saber que su espositistación amerior quedaha suspendida frente a las exigencias de otro tipo que implica el consercio y el trabajo en el messo: y nor el otro. osa moblemática

nos introduce en el carácter que asume la comercialización de mercancías dentro del exmema general del sigrma renductivo caritaliga 5 Todo esto se entratra en el contexto de reestrucnuración económico social y política que se dió en questro pais a partir de la segunda mitad de los allos setenta. En lo que nos ocupa nos corresponde hablar de un aspocto sumamente relevante: el proceso de desindustrialización producido. Dos claras manifestaciones de lo ocurrido sobresalen en el entramado social: en el sector empresarial se configura una recomposición de la heaemonia del capital a través de una aguda concentración en manos de los Grunos Económicos y de las Emmersas Transmacionales, en desmedro y eliminando a los nomentas y medionas emergas. Como correcuencia "Meica" de ello, se renduce una redistribución del ineerso basada en la transferencia desde los sectores asalaciados a los enunos citados, medida en su narticinacido en la centa nacional: si a nejecipios de la década del secenta se acrecaba al 50%, a fices de la del

orbenta se roluio a más de la mitad (AZPIAZU y

ottos 1988) A partir de este redimensionamiento del mercado laboral es donde se commende cómo y nor qué los discursos de los nuesteros adquierro un sectido mayor. en la medida en que las empresas nequelas y mediajudicadas. Los que integran el otro grupo son importantes en la medida que venían de realizar trabajos como independientes o en el sector 'changas', trabajo temporario, esc. Si bien estos trabajadores rea-Eran comparaziones constantes con el sector organirado llevon una experiencia consigo, que es la de desenvollarse en actividades que se caracterizan nos la remonstidad e inesphilidad. Lo que queda claro rambién es que habicado internalizado que no quedan onciones nora elegir, nora muchos trabajadores la incsmbilidad e intrevianidad que definen las porraciones citados se transformon paradólicamente en babituales.

3. CAUSAS DE INSERCION EN LA ACTIVIDAD.

constantes, en sintesis, permanente.

Specia la manifestado nor los repretente, varias son

las cassa y senivaciones que posibilizano en algunos casos y forzaren en cross, para que comenzara a trabajar en el puesto (ver cuadro III). Sin embargo, algunas de ellas resultas relevantes y segieran alporto comestarios, fundamentalmente por lo relierado de na aparición en el discumo de aquellos como hién por enmarcanse en un contenio social bastante particular.

A los efectos de ser ficies transmissores del netido que le diamo a la información encibida, entedado que el tipo de respuestas de los agiente entrevisuado puede dividine en tence el que elade a una tituación personal, el que hace referencia a la situación del necesado de trabajo y por títimos el que persence ad plano de la significación. Se presentas entences, determinadas posibilidades conoceras de trabajor gencia a relaciones familiares o de animado, como cercos de selectorios.

crecimiento e independencia.

Nos permitimos efectuar aquí algunas aclaracio-

ext. In primer legar, no estantos afirmando que no se den cara cassos de inserción en el criculos comercial o incluso que se combinen varian de ellas. La distinación análitica propuesta codes adimensión si la totramen destro de los objetivos generales del artículo. El por ero que se han trabajodo algunos pasinos acerca de los cambios producidos en el faca del trabajo y omo tambio de la apecto de la comovisión de los puesteros en el eje III. Pasemos por el momento al prinere tiro de responsarsa recibidas.

Renisis aiteresants observes la prachigi persentado e relación a la sención en los mismos mestos. Micerras varios pueseron manifestadas habre empecado a trulaju para palarga a mismo femiliares decapacidade a los cuales se les concedo la tubilización por a trulaju. La presencia de estes últimos se oera luaque no habiliantos agui solamente de la le compete que no habiliantos agui solamente de la le compete que no habiliantos agui solamente en el pueso sino que engarimos la posibilidad de la transferente del mismo ana tercera para que lo esplore comercialmente a cambio de álguna rema o comisión. Videmente a cambio de alguna rema o comisión.

ue los pesetros. En oro orden hacimos referencia más arriba de la coastanción similatera del 31 como complementano, compositivo y princional al secon formal (SF) (SOUZA, 1937). De esse modo, el concepto del 35 compenede tronostera un dicerminado mensado étenbalo y a su veza, un aprinciar seguenso de la companya de la composita de la composita del c

de la tecnología resulta claro) y abarcando a nivel del mercado, a los sectores más pobres o «el último eslabón de la cadera de la heserogeneidad de la estructura productiva urbana» (SOUZA, 1987; 22).

Fixe el caso que nos ocups, ena facilidad de estada e toma relativa, dulas les caracteristicas bidcas de la organización de la actividad. Como se vent, cas de la organización de la actividad. Como se vent, a presionen en el maisjo son constante y may concidente la delibera en contro que las relaciones hasadas en la delibera en control que la selectione condicas en la deliberación, la permaneción en ella depueda el mismo tiempo tanto de factores socioconciones mais generación com de dificuladas que sergen el interior de cada puesta. A ento lo determinamos mais generación que comprehen el mismo deliberación del "Residiad de salada" (en cadas) VII, de comprendir a

4. CONDICIONES DE TRABAJO.

Un rápido y efectivo argumento de referencia a la informalidad tiene que ver con las condiciones de trabajo, es docir que es lo que canaterira a la actividad o a las personas que trabajan en ella. Dirássos que toda la literatura dedicada al toma incurre necoraziamente ne el firm sefulado.

Para nontros, siempre en el ámbito del estudio de de como en en conçui, a idea del trabajo y las condiciones en que se realizan en la calle se puede circunscribir a dos cuestiones: por un lado las cuesterásticas físicas del lugar de trabajo el puestoyor el otro lo que hace a la situación laboral del puestros.

Dezime esto porque fon prescon brizados e delmentandos harriano comato concretales e establcan per motio de antorización coregala por la Mancipatida de la Conda de Bonero Antra a persuas disequentadas, que esgala lo espressólo por los qualitars no del Conda de Bonero Antra a parsaguitar no del Conda de Bonero aprima estajan, quiero deben sera la blema somaria semaniona posename perdedimente en la Mancipalidad, sim nadoles y mus especialmente el aporto proparamen por la constanta del condicio del consecuente a y alesto específico de veza. Como versimo en los paray alesto específico de veza. Como versimo en los para y alesto específico de veza. Octoro versimo en los para dos del propositiona de veza. Octoro versimo en los para dos del propositiona de veza. Octoro versimo en los para dos del propositiona de veza. Octoro versimo en los para dos del propositiona de veza. Octoro versimo en los para dos del propositiona del p

No debemos dividar que el promesión de antigatdade en la actividad no en raque a los de años. No lesno siguifica que los que abora trabajan en los puestos so lagan podido lacerdo en tora oportunidad o incluo labore sido vendedores ambulantes, nos permis infonte la importancia que adquiren la legalidad para el mejor desempedo del trabajo en general y de la actividad específica en particular. La situación se presents enmences hastante compleja, se le britada la posibilidad. de trabajar "dentro de la lev", es decir baja commit de las amoridados: pero al mismo tiempo los inconvenientes en la práctica no son rocos. La logalidad 'nor si sola" resulta ser una condición necesaria neno no suficiente para el desarrollo de la actividad.

El trabajo en el muesto recornta una serie de dificultades one bacen ospecifica la labor y condiciona el accionar del miestros, de tal monera que aleunas restricciones son irreversibles. Estamos bablando en primer lugge de las características físicas del lugge: las stedidas del muesto son filiadas nos disposición municinal calculando un radio de acceido de no más de ters. metro cuadrados. En este perimetro debe desarrollar su trabaio durante toda la iornada (ver cuadro IV). Además de lo riguroso e inofesodo que significa esto desde un munto de vista esicofísico, babría que acregar que el resource se ve sumamente afectado nor otras cassas que dificultan aún más su mejor desempeño: los cambios climáticos bruscos (tormentas, Bavias, escesivo calor). la carrocia de servicios higifolicos, sonostar trosiques 'nomias' de la calle (mido del refesionsmog, constante fluir de personas, esc.).

Sin embargo a diferencia del vendedor ambulante de tipo 'itinerante', el trabajo en el puesto se presenta de manera contradictoria. Por un lado ofrece ventajas relativas, teniendo en cuenta que luy mayor estabilidad laboral (lucar file, se medeo especier coops en los armarios), mayor cohemura legal (nermisos), y sobretodo la montunidad de estableces relaciones afertione más constantes. Pero por otro lado es cierto también que desde el punto de vista consómico, si bien los puestos se localizan en lugares estratégicos (estaciones y terminales de trenes y colectivos, barries o ciudades cabeceras de partidos), resulta casi imposible ir en busca de mayores ventas o de más público. Esto si lo hace el vendodor ambulante cuando una zona comercial decae o cuando 'surge'otra nueva, nor ejemelo el caso de Munro en la Provincia de Buenos Aires donde se han instalado a lo largo de sus dos oferencas avenidas gran cantidad de locales de venta al miblion con precios de fábrica generando un eran movimiento co-

En lo que respecta al trabajador, lo que subersale es la carencia de todo tipo de cobertura social, médica o grenial; la persecusión por pane de los diferences agentes del Estado: inspectores municipales que controlan si tienen la libreta sanitaria al dia. la policia u otros inspectores que se acercan con la excusa de revisar el origen de la mercadería, nero que según los puesteros lo que realmente quieren es una

Como veremos más adelante y según lo muestra el cuadro IV, para el caso de los encargados o responsables del puesto la jornada diaria de trabajo se acerca a las doce horas. El trabajo es permanente, la ocunación niera. Esto imposhilita que el nuestero complements sus ingensos mensuales con otra actividad. Sertin la nalabra de uno de ellos: . . al miesto no se lo mande deiar, hay que atendrelo siemore. Por último, cabe mencionar la eran carridad y

lo hastante frecuente que significan los robos en la actividad del reaptern. Los reapterns manifestaban cierra resignación al respecto, dado que los resultaba imposible controlar simultineamente -en determinados boratios 'nico' not eigentle- a los obietos que se exhibian a la prote que se acreca a mirar y al lugar donde sunumiamente escondían la recaudación realizada. En estos momentos basta el antropólogo basta incomoda y

se «conviente» en intruso 5 TAREAS EN EL PUESTO

La labor econômica al interior de los puestos está seriamente pactada y organizada. La demostración cabal de esta afirmación la tenemos al observar detenidamente los datos expuestos en el cuadro V. Por otra parte las tareas en el puesto están debidamente asignadas aunque no se explicite siempre en términos contractuales. Esto nos permite afirmar que informalidad no significa desorganización ni mucho menos inexistencia de roles y ierarquias al interior de las unidades renductivas.

Do esta manera observamos que hay tareas que les compete a todos, fundamentalmente lo que tierre que ver con la atención al cliente y la constante vigilancia hacia los alredodores nara nervenir robos: otras que sólo en norte commarten la movoria, como es el manejo de dimeno (sobre todo quando se junta mucha gente) o la atención a los proveedores; y por último, se dan también "funciones" específicas mal consideradas, como la limpieza o cargar la mercadería desde depósitos cercanos, que son generalmente los ayudantes quienes la llevan a cabo o los responsables del puesto si están solos. Esta parte de la información la presentamos en el cuadro V.

En otro agrupamiento de tareas particulares que realizan pocos, aunque por razones distintas, encontramos la coincidencia de la poca o alta relevancia que se le otorgue y de acuerdo a la función que cada uno cumple. Si lo que atalle a la limpieza del puesto y los alrededores muy pocas veces la realizan los dueños o los encargados, son estos los que concretan las operaciones comerciales con mayoristas o proveedores. Esto es llamativo poeque si bien es cierto que los que atienden el puesto son consultados acerca de los articulos que se deberian comprar, no juegan un papel de importancia al momento de las decisiones últimas. El comportamiento entre los participantes nombrados no difiere mucho del que se produce en el comercio establecido o incluso en el ámbito fabeil.

No increas remarter en definitivo que para de con de los enjudados la camerárica Notaca en a "malifacionalidad", esdecir, que deben compareca margora y similarcamos de divensos aumes. El becho que entre clasaramos deliversos aumes. El techo que entre clasaramos diferenciadas para su elcusión de la comparación de la comparación de parte de las babalastes que ya que percolos an acuno deliversos de las posicios de su tambo entre en el disciona de los poestress empleados. In parchijos para la comparación de las posicios de la tabor se entellada en la posibilidad de eletrar una consida por volume o la transificación positivo de las labor se entellada en la posibilidad de eletrar una consida por volumes.

III -ESTRUCTURA DE RELACIONES SOCIA-LES. La cometeja organización económico-comercial

de los peestos está regulada por usa vasas end delaciones sociales que se embleos a puntir de trabajoque se realiza. Es ad como aquella cobra existencia en el marco del munto conociento estre los sujeras, los cuales se unes para destrepelares como puestima o clacias, complete por en espacio o pera aquesar la atencida de las potencidas cifenes que — en gras cantidad- transista por plaza Chroc. Common en deficiación de la presenta de la completa de la contrada de la presenta de la completa de la completa de la presenta de la completa de la completa de la presenta de la presenta de la presenta de la citación que la completa de la completa del completa de la completa de la completa del completa de la completa de la completa del pera por la completa de la completa del puede la completa de la completa de la completa del pera esta completa de la completa del puede la pera esta completa del puede la completa del puede la pera esta completa del puede la completa del puede la puede la completa del puede la completa del puede la completa del pera del puede la completa del puede la completa del puede la la completa del puede la completa del puede la completa del pera del puede la completa del puede la completa del puede la completa del pera del puede la completa del puede la completa del puede la completa del pera del per

1. AL INTERIOR DE CADA PUESTO.

Crando harfamos refreencia más arriba a las inrarquías que se establecen en el ámbito interno de cada puesto sugeríamos en realidad que su fundamentación obodecía a la situación laboral de cada miembro. La gran divisoria de aguas entre los suicsos que trabajan es la que se forma a rustir de la "propindad" del muesto 6 o del derecho de la explotación del mismo. Novotros los depominamos "duellos" y "empleados" sonin el tipo de insección en la actividad (ver quadro IV) Sin embargo el status social no siemore resulta posible distinguirlo claramente. En primer lugar por dificultades de indole metodológicas es decir, la constatación de lo que se dice con la realidad genera dudas, en la medida que la desconfianza es la erema compañera de la relación entablada con el informante. Pero adendo, y esto es lo que adquiere mayor refevancia nara los propósitos de nuestra investigación, se ha redido comprobar la transferencia de los puestos por parte de las personas discapacitadas a terceros que explotan el ruesto a través de un pago o comisión por

weran realizadas. El caso del piesto C es un claro seguingo de lo que cabalmon de esplicio, meinado en cuerta que nisigano de sas miembros es discapacidado y que por otra para, se escelaren balecido consertial que de la casa seguinto la mercado (no casalio IV). Pora las de una seguinto la mercado (no cado IV). Pora las de una seguinto la mercado con cado IV). Pora la del cua seguinto de peringa ho beneficios que implica la espótucido comercia de los percentado de los percentado de los percentados un ingreso-mercad de los percentados que la casa de la comercia de los percentados que conservada en la seguinto entre del percentado de la contrada de la percentado de la contrada de la percentada de la percentada de la comercia de las especiales que entre del casa de la comercia de la comercia de la comercia del contrada en la comercia de la comercia del contrado de la comercia del la comercia del contrado de la comercia del la c

Para el caso del vínculo que se recocos entre el dueño y los empleados, la idea pasa por imaginarnos que no difiere mucho del que se encuentra al interior del comercio establecido en los locales. El clima general de trabajo es cordial, pero no indica esto que a perar de la confianza dispensada para quienes están al frente del puesto los controles desarrarezcan. Esto es clave nara entender norme si nor momentos se los ve -a los ductos y empleados- compactiendo comida o entablando conversaciones de remas diversos, en otros se manifiesta claramente que la transmisión de órdenes es de tipo vertical, es docir, dueño-encargado- avudante, y su ejecución ránida y directa. Por otra parte, es hastante frecuente que el duello no se quede en el muesto de manera constante. In oue penera una tenside mayor nora los que trabajan y sobre todo rora el responsable del nuesto: en lo que se refiere al maneio del dinero y el movimiento general del puesto y que nada se presente fuera de orden en el caso de que el duello anarezca. Se ha verificado que este último mecanismo descripto es otra forma de controlar el accionar de los nuesteros. De esta manera, va sea nor ser discanacitado o por verse ocunado y no poder pernuneces en el nuesto el dueto ejerce presión mediante. su anteciación "espostópra". La situación cambia basmore si el munto comercial del muesto exige de su casi

espices lugares de los puestos C.y. Di ver cuadro IV.). La relación que se produce entre el encragado del puestos y los ayudantes refleja una mayor necesidad y dependencia manua. Si tenenos en cuesta que comporten toda la jornada de rathajo. El bastares contincenosces que la comprensión y la solidizadad sancoenticares came ambos no sido para el major desempetode la actividad, sino también en lo que antie a poside la medioda, sino también en los que antie a posiles problemas que cada uno de ellos pueda tener en el ámbito perenos, familiar o de cora tardos.

En lo que respecta a la situación legal del trabajador, su falta de cobernara social, médica o gemial por nombrar las más relevantes, condiciona encomemente la diferencia sustancial con los empleados del conservio establecido dado que la posibilidad de neclamar por majoras en los aspectos relativos al de neclamar por majoras en los aspectos relativos al trabajo es referiramente nola. Además la mercariodad de la ocupación se proyecta por sobre las respectivas familias de quienes trabajan, fundamentalmente en lo que hace al cuidado de la fuente de trabajo. Si bien reconocemos que muchos empleados de fábricos y de comercios pueden sufrir las vicisitudes y las mulas condiciones de trabajo que hemos descripto más arriba, entendemos que las oportunidades de organización gremial y de recurrir a la insticia en caso de ser necesario son dos elementos con los que cuenta nara bacer valer sus derechos y mediante los cuales adquiere un status laboral diferenciado con respecto a otros trabajadores en general y al caso de los puestenos en pur-

ticular que es lo que nos ocuna. Esta no contención premial o la falta de cobertura y seguridad social les resultaba relevante a los pronice nucritors, quienes resultaban nermanentemente la importancia de las condiciones de trabajo en mestra sociedad. Repetlan que a eso se agrega las diez o doce horas que deben estar firente al nuesto. la mayor parte de ellas parados y con condiciones climáticas frecommence adverses. Sin embaran, exhien circun por otra parte que comparado con el ámbito fabril, el de 'la calle', se presenta menos riguroso, y con relaciones sociales más flexibles, basadas en el conocimiento mutuo y con mayor posibilidad de adaptarse a situaciones nuevas. Entendemos que a esto se referian los puesteros cuando hablaban de la inscreido a la actividad por deseos de independencia laboral-contractual

(ver cuadro III) Por otra parte si analizamos las causas de inserción a la actividad es llamativo que iumo a las manifestaciones en tomo a las expectativas de meiorar los ingresos con respecto a los que se obticnen en el soctor formal (ver cuadro III), se contranonea la fruttración de logrado y la permanencia en el nuesto nara noder maniener a sus familias (ver cuados VI). Anarece como contradictoria también la idea de considerar la ocupación como transituria o provisoria, mando son los mismos muestreos los que afirmaban la falta valocientes nara la normanencia en la actividad cuando decian frages como eno questa otra ... e (ver cualen VI) Más aún si comremdentes que nor el hecho mismo de enfrentarse cotidianamente a distintos porblemas como también de recentores de amelia informacido de transeintes, autoridades, comerciantes, etc., se muestran comocodores de la situación socio-económica. Uno

de los muesteros decía: ...mirá, acá como te dije antes, hay un problema social muy grande, moy grave... vos fijate: falta trabaio.

Aseveraciones de este estilo fueron frecuentes a lo largo del trabajo de campo, de igual manera que la falta de ventas o la regular o mala marcha del negocio (nuesto). Otro nuestreo argumentaba al respecto--...Ves... acă hay de todo... hay mucha variedad... sin embargo no se vende... Fijate: ¿Cuán-

to have one estis act? -...Bueno... ¿Y qué vendi...? (Después de un breve silencin, sigue:)... Lo que pasa es que la plata no al-

canza... Los sueldos no son suficientes... Están muy lejos de lo que cuestan las cosas... decime... ¿Cómo hace para pagar el alquiler...? no sé ponele que sean doscientos australes... Vos sumale la comida, si tienen chicos, salud, educación...; qué sé vo! Por eso, se decla que si el básico está por ejemplo doscientos... dos gambas y media... ponele que gane cuatrosciemos con horas extras.....

Recordamos por último que la conversación transcurre per etros carriles y que los datos correspondes al sorundo semestre de 1987.

2 ENTRE PUESTEROS

- un rato largo

Como quedó demostrado en párrafos anteriores la instalación de los puestos no se produce de manera espontánea; no todo el que quiere tener un puesto o ubicarse en determinado lugar de la vía pública para vender algo puede hacerlo sin que le ocasione problemas. A los mecanismos de inserción en la actividad hasados en las relaciones de narentesco o de amistad. se le suman los de carácter institucional como son los permisos otorgados por la Municipalidad. Podemos afirmar emmees one la legitimidad de los reimeros adquiere un status loral a través de los serundos. Intentaremos ver la importancia en la práctica laboral de los muesteros de lo que acabamos de enunciar en estas nocas nelabras

La primera resultante de la problemática en torno a la legalidad de los puestos es la lucha que se produce por conseguir los lugares donde instalarse. Más afin si consideramos la puja por los mejores pumos estratégicos que bordean Plaza Once, sumamente codiciados nor el norrecial volumen de venta. Foto se comprende mejor si tenemos en cuenta las constantes denuncias que circulan entre los propios puesteros, en el seguido del monopolio de los lugares descriptos en nes los consiguen u explotan, gracias a los contactos politico-nemidarios o con determinados funcionarios pliblicos. Es llamativo que el mismo sentimiento de puestos, haciendose eco de lo que describimos aquí con expresiones tales como «acá todo el mundo sabe cómo sa otorgan los nuestos ... - que corresponde al escargado del muesto que denominamos A/4 (ver quadro IV):

cara ubicación relativa era no del todo buena Si introdramos nurvamente computar a los nuestent con las consecuentes establecidos en los locales verianios que se desenvaelven cará de mantea difártica. Nos referiranse consecuentes a la ferose composimos que se establece no siño a partir de logara la mojor ubicación sono canadro en la bisqueda de mercaderia más harata, en la premocida de artículors a bajo precio, a buscar en definiráva la atencido y compta del cilento. Cemo repino tantas vocas los puestenes: — a del dal interior de cada le proteto cada uno later la seya. —

So cubargo, lo espresado en casa litara no sucepor la incisiencia de lazor de nolidaridad o compóreiamo. Los anomenos de mayor intensidad de yampóreiamo. Los anomenos de mayor intensidad de yampnadas la articular de inspectores, lacorantar y pogeneral, los organizacion, commente per igual a dorlor y emplesado de insocia colora per agual a dorlor y emplesado de insocia colora per agual a dornos y emplesado de insocia colora per agual a dorlor y emplesado de insocia colora per agual a dorlor y emplesado de insocia colora per agual a dorlor y emplesado de insocia colora per agual a dorlor y emplesado de insocia colora per agual a dorlor y emplesado de insocia colora per agual a dorlor y emplesado de insocia con composição de partir de la perioda de insocia de impresado que la defensa del inso e exactivamento insu pramata la actual para todos o poque en esta

ocasión el damificado puede sor otro puestero. Debenos agregar que entre empleados de distintos puestos cercanos puede verse una mayor integración que entre los duelos, dado el intercambie favores que surgue en el transcurrir de la jernada: se cuidad los puestos sis et tienen que auscutar por inaxos, se ofrecen cambio, de dinero, comparten comida, ere.

1 LOS CLIENTES

Aquí encontramos a los auténticos "protagonistas" de la historia... Sin ellos, nada de lo que expresamos cobra sentido. Expliquemos su participación en la organización consercial de los puesos y de sus inegran-

En primer lugar reproduciones la lógica segain la cual parizone conflicien aux electrico funcione circum la moyor afficiencia despilacia, la singui inheciació de público. La singui inheciació de los processos, muyor despiració de comercia estampa forma que en el límbito de los comercias estampa forma que en el límbito de los comercias estampa forma que en el límbito de los comercias estampas de los harrios, calles y peso de público, por lo tauto por si u estampa tenda porte confliciencia de los harrios, calles y peso de público, por lo tauto por si u entra postencia. Elso se conflima no sófio por la aseveración de los puesenes y del servido y deservido de la comercia de los harrios, calles y pesos conflima no sófio por la aseveración de los puesenes y del servido y del processo de la comercia de los sobres por la comenda deserve el lo como de confliciencia de los sobres por formas comendar deserve el lo como de confliciencia de la comendar deserve el lo come de confliciencia de la confliciencia de la comendar deservente el los sobres por dellos comendar deservente el los sobres de la confliciencia del la confliciencia de la conf

campo.

Los puestos mejor ubicados suelen quintuplicar
las ventas de un mismo artículo en idéntico lagro de
tientro, si los comprantos con aquellos que se encuen-

tran un moco alciados de la elava

En otro orden detallamos que Once se caracteriza nor la gran affuencia de miblico fundamentalmente paso obligado de varias lineas de colectivos. Pero lo más interregates resultan per las coincidentes definiciones de algunos nuesteros cuando sin dudar dicen que a ellos les compran «gente pobre, humilde, que no tiene.... o «turistas pobres», cuando hacen referencia a la gran cantidad de ciudadanos de naises limítrofes que recorren la zona caracterizada por tener precios beratos. Estén habiando de los unuruavos en primer orden y de bolivianos, chilenos y naraguayos en segundo orden, quienes visitan el barrio de Once y sus alrededores en busca de artículos económicos. La sitración es más elocuente si consideramos que en los últimos allos aquellos se vieron favorecidos por el tipo de cambio

Los presentes están sumanezee información corte de quience son sui clientes y qui deben efer-corfe. Es por eso que en fepca inversal abastecen los questos com policitams que son de poco monto y de sui lida risplate, en versano introduces artículos de vestir hazardo (que ainterior en priente lugar). De esta sus-cara podemios affensar que nos verdes nedas, que toma que mán distinte de consumo introduce, artículos estas que fina finalmente de consumo introduce, artículos companios de la consumenta de la consumenta

Il nego subresiliente que es abada sian més a mando de la competencia cutte presente en la atración del cliente. Para ces recurren a mecasistos conoccidas clientes haixamente hispando de ofentos, enchientes financias. Tambiés se recurre a trata amafico con el clientes e se le bacto homas y descensors por casidad. Freconstruentes tratas de efectuar la venta de muerca rejada, horque los que per allí casistosa están generalmente con poro secupió y tesen succlastas precialmentes con poro secupió y tesen succlascas. Inclusos esta descripción de la consecución del portecio de la para competa, incluso en el comercio establecta, para competa, incluso en el

La queja por la carestia o los aumentos de los producass es constante. El puestero sucle defenderse diciendo a los que se acercan al puesto que los aumentos

los pone el mayorista o provecedor. 4. LOS PROVEEDORES

Los puesteros puedes abastecerse de mercaderías mediame dos vías bien diferenciadas: mediame su recurrencia a mayoristas o a través de lo que le traca nos pueseculores que llegan al puesto. Podemos ver en los dos casos ventajas y desventajas. Pasemos a emSi ins pressons vara i menusperinas pundencijiri requir lo que sicusta o aprovedera remona o saldos a hem protus; sis embargo, no ticone en este munetos poder de especiación y mucho mento capacidad de poder financiación por la compete nellatada. Para el susposida el prestore com enferte másino misdigas de un arepito credito como si lo puede ser un comerciane establecido. Adenda, las condiciones siempre se impoten de muera más riguros si vara al recoto medio de siguir mente remotes cantidades de

En el caso de los que vienen al puesto a vender tecentos variantes que van dende los voistantes esporádicos basta los fabricantes o mayoriotas que concuron asolpamente a converciar con los puestons. Los viencios que se establecem con los habituales provenderes ciudos en último dérmino, son moy interseames de describir y reconsera mas está de reflexiones.

dinero y mercaderias.

En prinser lugar se entiende que para los puesterros es una ventaja que no sólo nosa nor que le traigan la mercaderia, sino que las condiciones de financiación se amplian dado que es común recibir los productos a consignación y con la popularsa de cobrar a un plazo a convenir si lo que se traio se vendió. Los pacificos le insisten a los provendores que no ofirzcan en la zona lo oue ellos comeran (aún si fueran nuesteros) para evitar la competencia. Demás está decir que no obtienen un buen resultado en su netición. La dificultad más notoria de este canal de abestecimiento es la que resulta de no noder elevir sobre una variedad de artículos y meskelos de productos ni de conviar mucho los precios salvo los de la zona. Para los fabrigantes o provendents le ascentra una cantidad diaria constante de producción y de entrega que aún siendo estimada permite una cierta planificación productiva.

Lo más sugerente de la última variable de comercialización señalada es lo que da cuenta de la existencia de los puestos para los cuales se fabrica. Si bien no todo lo que se observa en los puestos se produce con exclusividad para ellos, es bien ciemo que varios articulos sólo se comercializan a través de la amplia gama de vendedores ambulantes o instalados como el caso de los puesteros. Es en ese sentido que no coincidimos con Mizrahi cuando dice que las pequelas unidades informales ocupun aquellos segmentos marginales del mercado que a las actividades formales no les interesa o no puoden ocupar (MIZRAHI, 1987); sino que muy por el contrario diriamos que les interesa demasiado y es por eso que al abasecertas o al facilitaries el camino de consercialización, como acabarnos de ver, les son plenamente funcionales a su proceso de acumulación. Volveremos lucon subse esse punto.

F TAP AUTORIDADES

En la motida que hemos desarrollado ya sobre enter punto en el marco del presente artículo sido sinteixarmos lo que nos parce sistancial en la relación entre los puesteros y las autoridades. Para eso tomarenos por un lado el accionar de los inspectores y por el otro el de la policia.

Los imposiores que sucion concurrir a los lagaminadades penciences en su mayoria a la Musicipulidad de la Cindad de Biesena Aires. Como diginos macrosementes in descolar de circumento la revinar di acceptación de la cindad de la cindad de la cindad de enconarias), como unablen el origen y el tipo de mecación eschibida que debe consider on lo que figura en la habitación, Adenda supervisas si los que siencen la hibera santama el día. La policia acompada con la puese una deschibanteme registrado y si ticera la tibene santama al día. La policia acompada musidades en las control estada suciencias por setuación de la control de la control de musidades en las control estada suciencias por setuación de la control de la control de musidades en las control estada suciencias por setuación de la control de la control de musidades en las control estada suciencias por setuación de la control de la control de musidades en las control estada suciencia espera de musidades en las control estada suciencia espera setuación de la control de la control

Signi lo maniferando por los presentos. La presidada cita de los cal constante dado por estreper lasy una excusa por la cual le desconsiana la mercaderia los flevas a la constante con la invenidade pedida de ticimpo y manorano que esto cusiona y surchas voca o recopera so da la mercaderia incusaria. En residuda, opisiones humanes comanierares confirmad las estadad de residante contributiones o constante a las estadad de residante confirmada las residadad en residante confirmada las estadad de residante contributiones o constante a las estadad de residante confirmada de residante confirmada de las estadados de residante de las estadados de residante de las estadados de estada de las estadados de las

6 LOS COMERCIANTES DE LA ZONA

Los puestos de venta en la vía pública son considerados por el comercio establecido como una competencia desfeal sobre todo si se tiene en cuenta el tema de los costos de los productos. Los propios comercianses denuncian que tienen gastos fiice que ocasiona el local como luz, impuestos municipales y que iunto al IVA, los toman como parte del costo de los recolactos encareciéndolos con respecto a lo que se ofrece en los puestos. A todo este se le suman los prejuicios de los contenciantes quienes aducen que los que atienden los puestos son haraganes y se caracterizan por su -falta de presencia e higiene». Por otra parte los puesteros dudaban de las condiciones higiénicas de los locales. A pesur de ello es factible encontrar que con algunos de los empleados de los comercios, los puesteros intercambien favores cuando los dueltos de los locales no se encuentran: el uso de los baños o se comparten elementos de limpieza como la escoba por ejemplo a Cambio de polosinas, neines u como elementos

En cuidad, la inclu por el espacio unbano de trabajo que el practor considera como legitima en la medida que cumple con lo que se le es impueno desde los organizons mismipules, se venibre peligimar para el sector consecual enablecido en Plaza Once y sus afrendados porque los cilentes de ambies una los mismos. Ber es el nido de la misidad y de las muntas acusiciones. No peras secre adminis los puesteros que las 'azaziar' por parte de la policia se originadas en directivos, a feito si tenerales directados por los cotoriestos en facilidad de la policia se originadas en directivos a feito si tenerales directados por los co-

mercianos. Precisamente por ello es que consideramos finalrecene la incentable importancia que tienen hamios a los cuales podemos denoniarar centros mensiliaras en la medida en que se forman hachas intentinas al innetiror de los insistenses como es el caso de los comociantes y los puesteros en Plaza Once- por someter a su "arbitrio" la los sue sen orrosamentas sin memoriana" arbitrio" la los sue sen orrosamentas sin memoria-

selec les consumidores.

Se emurcó la obicación de los puestos en única de la ciudad do Partido del gran Bascon Alex doude el trásisto personal o el movimiento econômico-conectida el sirento y constanze. De con anuesta no se comprenderá su profiferación y la locha per conseguir los respectivos lagues de trabajo. La petencia-lidad de las versas está condicionada ensoses por lo des exabansos de mecicionar, por lo casal el banis de Oroce es ensinces no caso ejemplificador en sea conseguir los respectivos de la banis de Oroce es ensinces no caso ejemplificador en sea conseguir los estados de la como con coste que aduntad de conseguir de la con

cercanos.

Resulta indispensable agregar sin embargo, que la importancia de los puestos es mayor por ser vías de comercialización de bienes de consumo no durables o finales a varios sercurres de la noblación de bajon recursos o de hajos ingresos. And, la vesta de hences salarios l'esperimica a los sectoris industriales y conservales un hanos seralizar mayores ganaccia, en la modida en que cabene los niveles de solutiones de los trabajadores que ricines as un cargo con monestra los trabajadores que ricines as un cargo con monestra lacian. De cessa finema transferien para no del costo de reproducción de la finerza de trabajo que emplean hacia de costen mefernad (MEZPARIL) 1993. y losso queda neflegado en las palabras de las propios acteres sociales, commenciales que vanien y simultacemente, en la commenciale que vanien y simultacemente, en la commenciale que vanien y simultacemente, en la de la socia, quienes contran sa procupición en la locaportesia por artiquer a los claines.

Non rumamos a la afirmación de Béiar en el sentido que los informales de los raíses midesarrollados no pueden ser comparados con los rienteros de los comienzos del capitalismo en la modida que 'va hay capitalismo », y que nor cada informal que lorre hacer su empresa rentable siemmer bahrdo muchos ove s/lo nucden producir su pohroza (REJAR 1987: comillas en el original). Sin embargo el hecho particular que gazantiza nun silin algunos acceden a deserminados niveles de acumulación como podeion ser en nuesten camlos puesteros en condición de patrones, confirma los aspectos ideológicos dominantes del propio sistema capitalista. Es precisamente esta permanente posibilidad 'soductora' de la obtención de garancia, la que consolida y regenera la ilusión de alcanzar la riqueza (BURKUM, 1987)

La falectad de las enercias que seguran un bisnestra alcanación y compartido por todos, englós por estra el canación y compartido por todos, englós por esc. Conceditione por lo turno con Villerio, canado afirma que «... en la idendoja el distritio real se disfinaca y aperce como si finera enclariamente un demais-se de las ideas sobre las conciencias. El individuo com el decider en su comportamiento a degar universalmente dificia en ventad el edecre sin saberto, al rederede fenomical de una cless. (*VILLADIO. 1985-55).

NOTAS

- También llamada oculta, sumergida, subterránea, paralela, «en negro», como términos que supuestamente
- dan cuanta de idénticos aspectos de la realidad.

 2 El trabajo de camno se realizó en Plaza Once durante el segundo semestre de 1987.
- ³ Según se tuttam los descenpados 'absolutos' o 'relativo' (subocupados) se calcula para la Capital Fedral y el Otturbano homorouse, una trea del 8% nara el neiner com y de lunta un 15% nara el segundo.
- 4 Nos estantos refiriendo aqui a las empresos legalizadas (fibrica, comercio establecido, esc.).
 5 Las consideraciones acerca de qué se entiende por trabajo y qué por trabajo productivo, merecerian ser tradas exclusivamentes, entre on corresponde lacerdo en el marco del presone artículo.
- El término propiodad crijos un desarrollo más entenso dada su complejidad. Aquí la inflizantos en el sentido de quien cotá a cargo del puesso; sona de decisiones finales, realización de operaciones de compra-venta, recardación difina del direns generado; en siatenis; el manejo consercial fonegro.

BIBLIOGRAFIA CONSULTADA

ARRIBAS Y. QUIROS E. G. -Sector Informal y Economia Informal. (La convergencia de dos discursos)-. Universidad Nacional de Luijai. 1988. AZPIAZU. D. BASUALDO, E. M., KHAZISSE, M. -El Naevo Poder Económico. (En la Argentina de los

alos '80)-. Hyspanérica, Bs. As. 1988.

BASCO, J.; BECCARIA, L.; ORSATTI, A. «Economía no registrada en América Latina desde una perspectiva comprada». En: Economía no registrada. INDEC, Bs. As. 1987.

BEJAR, H. -Reflexiones sobre el sector informal». En: Nueva Sociedad, nº 90, Venezaela, 1987. BOURDIEU, P.; CHAMBOREDON, J.; PASSERON, J. -El oficio del sociólogo- México, S. XXI. 1986.

BURKUN, M.; SPAGNOLO. A. «Nociones de Economía Política», ZAVALIA. Br. As. 1985. CAPECCI. V.: PESCE. A. «Si la diversidad es un valor». En: Debate nº 10 Barrelona. 1984.

CAPECCI, V.; PESCE, A. -Si la diversidad es un valor-. En: Debats nº 10 Barcelona. 1984. CARTAYA, V. -Fl confirm munio del sector informale. For Narva Sociedad (on vir.). 1987.

CHARMES, J. +81 Sector Informal on las Grandes Encuestas Estadisticas y la Consabilidad Nacional. (Revisión

y lecciones extraídas de algunas experiencias). En: Economía... op. cir. 1987.

DE SOTO, H. «El otro sendero. (La revolución informal)». Editorial Sufamericana. Bs. As. 1987.

GOS. ARG/PNUD/OTT. «El mercado de trabajo en la Argentina: Características y tendencias principales». Bs. As. 1980.

GOS. ARG/PNUD/OTT. «El sector 'cuenta propia". Estadio socio-económico del trabajo independiente y de la

mini empresa en la Cap. Fed. y en el Gran Buence Aires (1980)». Bs. As. 1981.

GOMEZJARA, F. y PEREZ, N. -El diseño de la investigación social». Distribuciones Fontamara. Ediciones

Nerva Sociología, México. 1981. HINTZE, S. «Estado, Microempresas e Informalidad» (mimeo), Bs. As. 1988.

INDEC «Censo Nacional Económico 1985. (resultados provisionales)». Indec. Bs. As. 1986.

KORSCH, K. «¿Qué es la socialización? Un programa de socialismo práctico? Cuadernos de Pasado y Presente nº 45. Céedoba. 1973.

LENK, K. «El cconcepto de ideología». Amorrortu, Bs. As. 1982.

MARX, C. «Trabajo asalariado y capital. Salario, precio y ganancia». Ameo, Bs. As. 1975. MEILLASOUX, C. «Muieres, Graneros y Capitales». México. Ed. Sinio XXI. 1977.

MEZZERA, J. «Abundancia como efecto de la escasez. Ofierta y demanda en el mercado laboral urbano». En: Nueva Sociedad nº 90. Jul-ago/ Caracas, Venemelia. 1987.

MIZRAHI, R. «Eccoomía del sector informal: la dinámica de las pequeñas unidades y su viabilidad. En: Desarrollo Económico nº 104. Vol 26. Bs. As. IDES.

MURMIS, M. «Tipos de marginalidad y posición en el proceso productivo». En: Revista Latinoamericana de Sociología, 5 (2). Bs. As. 1969.

NUN, J. - Superpoblación relativa, ejército industrial de reserva, y masa marginal». En: Revista... (op. cit.). 1969.
PANAIA, M. - Économía Subternánca. (Algunas reflexiones para su estudio). En: Economía... (op. cit.). 1987).
PEREZ JODAR, M.: ANDRE LOPE PEÑA. - Con el agua al cuello?. (El trabajo en la economía samergida).
Matórid Ed. Revisiónio 1985.

PORTES, A. «El sector informal: definición, controversias, relaciones con el desarrollo nacional». En: Cludades y Sistemas Urbinous. (Varios anores). CLASSO, Biblioteca de C.; Sociales, Bs. As. 1984. PREAL/COIT. «Sector informa». Burcinamiente y nelleiras. PREAL/COIT. Sartigos de Cibil. 1978. RACZYNSKI, D. «Sector informal urbano: algunos problemas conceptuales». En: El subempleo en América Latina. Buetos Aires. El Cid Editor. CLACSO. 1879.

ROJAS SORIANO, R. «El proceso de investigación científica». Trillas, México, 1981.

ROSENTAL, S.; BASCO, J. -Economía subterránea y cuentas nacionales». En: Economía... (op. cir.). 1987. SOLIMANO, -Enfoques alternativos sobre el mercado del trabajo; un exámen de los modelos modelos modelos mediciones.

nesiano, neomarsista y de regmentación». PREALCIOIT. Santiago Chile. 1985. SOUZA, P. «El sector informal: evaluación critica después de diez altos». Est: Economía... (op. cit.). 1987.

TOKMAN, V. «Dedenica del mercado de trabajo urbano. El sector informal urbano en América Latina». PREALC, STATO CHIEF. 1981. SE CONTRA EL SECTOR DE CONTRA EL SECTOR D

TOURAINE, A. -Actores sociales y sistemas políticos en América Latina-Santiago de Chile, PREALC, 1987.

VILLAVICENCIO, J. -Sector informal y poblición marginal». En: El sub. (op. cir.), 1979.

VILLORIO, L. -El concerno de inholosia. P.C.P. Mérico. 1985.

WOLF, E. «Caltura e Ideología. (Un ensayo dedicado a Angel Palerm)». En: La heterodoxía recuperada. En torno a Angel Palerm. Susana Clantz (comp.). México. F.C.E. 1987.

I. Matriz de Datos Personales

		_								× :		
OCUPAC.	•			×	16	_		_	_	_	_	Н
OCUPAC.	90	×	×	×		×		×			_	en .
NIVEL INSTR.		pr. com	br. con	sec. inc.	sec. inc.	sec.com.	pr. com,	sec. com	sec. inc.		pr. com.	
CANT. HIJOS		-				N		N				
35 ac	NO			×	×		×				×	4
JEFE DE HOGAR	IS	×	×			×		×	×	×		0
4CIA	-	×	×	×	×	×	×	×	×	×	×	10
RESIDENCIA	o											
8	6	×	×					×				е
ORIGEN	a			×	×	×	×		×	×	×	-
e	6	×										-
EST. CIVIL	C4		×		×	×		×	×	×		9
15	-			×			×				×	0
9	GL.			×	×		×					0
SEXO	×	×	×	_		×		×	×	×	×	1
EDAD APROX.	-	33	45	17	99	3.6	17	37	4	S	22	
PUESTERO		3/ A	060/A	052/A	054/A	211/8	212/8	321/0	13/0	15/0	911/0	10

REFERENCIAS

4 Cap. Fed

rado. 5 later udo o Senando. 6 Meta

7 Más de ciaco alos (m Cap. Fed. y Constituno bonacerens). 8 Con relación de dependencia. 9 Sin relación de dependencia. 4 Cap. Federal o Poia. de Buesos Aires. 5 laserior del pals. 6 Mesos de cisco abos (en Cap. Fed. y Courbazo bosseresse).

Distribución de Los puesteros según la situación laboral anterior y cardoter de la actividad.

SITUACION LABORAL ANTERIOR LA AGTIVIDAD	BAJO RELACION DE DEPENDENCIA (0)	SIN RELACION DE DEPENDENCIA	
Con.oficia o profesión (A)	s	-	
Sin oficio o profesión		4	_

REPERENCIAS

8

- (A) Se incluyen casos tales como: cocineros, fundidor de plástico, viajante de comercio, planchadora, trabajador/empleado de comercio, eto.
- Se incluyen aquí los llamados servicios: 'changas', trabajos temporarios, etc. (8)
- Dentro de los cinco años anteriores al momento de la ejecución del trabajo de campo (segundo semestre de 1987). 0

III. LOS PUESTEROS Y LAS CAUSAS DE INSERCION EN LA ACTIVIDAD

-										
CAUSA	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
PUESTERO									- 1	
ž \										
3/A	1	Х								
060/A								х	х	
052/A		×			х		х			
054/A	x	х								
211/B	X		х							
515/8				×						
321/C	х	1	х					1		
13/C						х				
15/C					x					x
911/D				х		х				
10	3	3	2	2	2	2	1	1	1	1

- X El nº indica el nombre, la letra la ubicación del puesto.
- Expectativas de mejorar los ingresos (con respecto al sector formal)
- 2. Ayudar a familiares/amigos discapacitados.
- 3. Deseos de independencia laboral.
- 4. Baja o nula demanda de trabajadores en el sector formal (fábricas, indus tria en general, comercios establecidos, etc.)
- 5. Ofrecimiento por parte de familiares o amigos.
- 6. Mayores posibilidades de crecimiento econômico.
- 7. No conseguir trabajo acorde con referencias o profesión.
- 8. Ser discapacitado.
- 9. Despedido de trabajo anterior.
- 10.Posibilidades de sumentar relativamente los ingresos de otra ocupación.

IV. MATRIZ DE DATOS RELATIVOS AL TRABAJO

PUESTERO	UBICACION del PUESTO +	HABILIT. MUNICIP.		TRAB. DIARIAS		S en el STO	OCUP	SITUACION LABORAL				
		SI	NO		1	2	SI	NO.	3	4	5	6
3/A	A/4	х		10-12	x			х		x	Г	
060/A	A/4	x		4-5		х		x	x			
052/A	A/4	х		6-8	x		x					x
054/A	A/4	x		4/5		x		х				x
211/8	8/3	х		10-12	x			х		x		
212/8	8/3	х		10-12	x			х			x	
321/C	C/2	х		6-8	x		х			х		
13/C	C/2	х		6-8		х		×	х			
15/C	C/2	x		4/6	x			х				×
911/D	D/1	x		10-12	х			х	l	x		
10		10			7	3	2	8	2	4	1	3

REFERENCIAS

- X. Los nº indican los nombres, las letras la ubicación del puesto.
- Las letras indican los puntos visitados, los nº la mejor ubicación de los puestos (nayor volúmen de venta).
- X. En los casos A y D la explotación comercial estaba ejercida por los propios discapacitados (habilitados para ello); en el C por un tercero y en el 8 po se sudo confirmar.
- 1. Menos de 2.
- 2. Más de 2.
- 3. Dueño del puesto.
- Empleado responsable/encargado.
 Avudante.
- 6. Ayudante esporádico.

V. LCS PUESTEROS Y EL TIPO DE TAREAS QUE REALIZAN

TAREAS	1	2	3	4	5	6	7	8
PUESTEROS X				i				
3/A	х	х	×	х	х	х	х	х
060/A			ı		х			
052/A	х	х	х	х		х	х	
054/A			- 1		x			
211/8	х	х	x	X				
212/B	x	χ.	х	X		x	x	
321/C	x	х	х	x	x	x		x
13/C	X	X	×	x	x			х
15/C	×	χ.	х					
911/D	х	X	х	х	x	x		
10	8	8	8	7	6	5	3	3

REFERENCIAS

- X. El nº indica el nombre, la letra la ubicación del puesto.
- +. Sólo en momentos que reemplazaba a otro.
- Atención y venta al cliente.
- 2. Cobrar. Manejo de dinero.
- Yigilar por posibles robos.
 Ordenar, aconodar y exhibir la mercader[a.
- 5. Atención a proveedores.
- 6. Limpiar el puesto y los alrededores.
- 7. Abustacer de mercadería al puesto (desde los depósitos cercanos).
- 8. Visitar proveedores y nayoristas. Realizar operaciones comerciales.

VI. LOS PUESTEROS Y LAS CAUSAS DE PERMANENCIA EN LA ACTIVIDAD

PUESTEROS CAL	ISA 1	2	3	4	5	6	7	8	9	10
3/A	x	х		l	H	x	H			
060/A					X				١.	
052/A		X	х		1					
054/A		X			X		х			
211/B	x		X	١.		х				
212/B		П	ж							
321/C	Х								х	
13/C	х			х				x		
15/C										х
911/D				х			х			
10	4	3	3	2	S	S	S	1	1	1

REFERENCIAS

- X. El nº indica el nombre, la letra la ubicación del puesto.
- Poder mantener a sus familias.
- Ayudar a familiares (amigos descapacitados).
- Falta de alternativas laborales.
 Generar aborros para poner en el futuro otro puesto.
- 5. Ser discapacitado.
- 6. Considerar la ocupación como transitoria.
- Ingresos mensuales mayores que trabajando en el sector formal (fábricas, espresas legales, etc.)
- 8. Generar aborros para realizar inversiones, negocios, etc.
- 9. Preferencia por la independencia laboral (autonomía en las decisiones).

10.Posibilidades de aumentar relativamente los ingresos de otra ocupación.